



# ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

musée de l'Histoire de France

Question orale n° 598

## Texte de la question

M. Benoist Apparu appelle l'attention de M. le Premier ministre sur l'implantation du musée de l'Histoire de France. Lors de la présentation de ses vœux au monde de la culture le 13 janvier dernier, le Président de la République a indiqué vouloir l'implanter en un lieu symbolique. Le lendemain, lui-même et M. Bruno Bourg-Broc, maire de Châlons-en-Champagne et président de l'association pour la promotion du Moulin de Valmy, ont proposé d'accueillir ce nouveau musée à Valmy, sur le site de la bataille qui a donné naissance à la République française, non loin de Reims, Cité des Sacres, à quelques pas de Varennes, et en plein cœur de la Marne où se sont déroulés les combats des deux plus grands conflits mondiaux. Théâtre de la bataille la plus emblématique de notre histoire, Valmy est le synonyme du rassemblement d'un peuple entier autour des valeurs républicaines. Là est née la Nation et là se trouve une part importante de notre identité nationale qu'il souhaite mettre en valeur. N'est ce pas à Valmy que Goethe, aux côtés du duc de Saxe-Weimar lors des combats du 20 septembre 1792, prononça ces mots prophétiques : « d'aujourd'hui et de ce lieu date une ère nouvelle dans l'histoire du monde » ? Valmy a accompagné l'évolution de notre Nation depuis des siècles, et à travers l'implantation sur ce site du grand projet culturel initié par le Gouvernement, notre République témoignera sa reconnaissance envers la terre qui l'a vu naître. De nombreux sites sont candidats et il souhaite connaître les critères qui seront retenus pour le choix final ainsi que le calendrier du projet.

## Texte de la réponse

### IMPLANTATION DU MUSÉE DE L'HISTOIRE DE FRANCE

M. le président. La parole est à M. Benoist Apparu, pour exposer sa question, n° 598, relative à l'implantation du musée de l'histoire de France.

M. Benoist Apparu. Madame la ministre de la culture et de la communication, le 13 janvier dernier, le Président de la République annonçait à Nîmes son souhait de créer un musée de l'histoire de France. Il indiquait, entre autres, que ce musée serait situé dans un lieu emblématique de notre histoire, précisant que " l'histoire de France c'est un tout, c'est une cohérence " et suggérant que " ce musée de l'histoire de France pourrait être une fédération de musées qui travailleraient en réseau, un musée doté d'un centre situé dans un endroit symbolique ".

Dès le lendemain de cette annonce, nous avons, avec Bruno Bourg-Broc, mon prédécesseur et par ailleurs président de l'association pour la promotion du Moulin de Valmy, proposé d'accueillir ce projet à Valmy, qui nous semble répondre très exactement aux trois préconisations du Président de la République.

Valmy est en effet un lieu emblématique de notre histoire. C'est le symbole de la naissance de la République française et du rassemblement en armes du peuple venu défendre cette république naissante.

Cependant, si Valmy symbolise notre République, notre histoire, plus de mille ans de monarchie sont parfaitement symbolisés par Reims, située à 50 kilomètres de Valmy. Il nous a donc semblé que l'idée d'une fédération de musées en réseau permettrait d'associer l'histoire de la monarchie, à Reims, et celle de la République, à Valmy.

Madame la ministre, en choisissant éventuellement Valmy comme centre de ce musée en réseau, la République

témoignerait de sa reconnaissance envers la terre qui l'a vu naître. Je sais bien que Paris est une capitale attractive, qu'il faut défendre et valoriser, mais la province française mérite également d'être dotée d'institutions culturelles de très haut niveau.

Je tiens enfin à préciser qu'un projet de création d'un centre d'interprétation est en cours sur le site de Valmy. Il s'agit d'un projet très intéressant et très bien mené, mais il n'est porté que par une communauté de communes de 8 000 habitants. C'est donc un projet dimensionné par les faibles moyens de cette petite communauté de communes. Il est doté de 1,5 million d'euros d'investissement et représente, en matière de fonctionnement, un équivalent temps plein. Quant à la participation de l'État, elle est de l'ordre de 200 000 euros, somme dont vous conviendrez qu'elle n'est pas à la hauteur du symbole qu'est Valmy.

Madame la ministre, sachant que de nombreux sites parisiens sont candidats, je souhaite connaître les critères qui seront retenus pour le choix final du lieu d'implantation ainsi que le calendrier de ce projet.

M. le président. La parole est à Mme Christine Albanel, ministre de la culture et de la communication.

Mme Christine Albanel, *ministre de la culture et de la communication*. Monsieur le député, le 13 janvier dernier, le Président de la République a en effet annoncé sa décision de créer un musée de l'histoire de France dans un lieu emblématique de notre histoire. Cette décision, prise sur le fondement du rapport de M. Hervé Lemoine, a comme objectif de créer un lieu où chacun pourra questionner l'histoire de France.

Selon le souhait du Président de la République, cette institution sera un lieu de présentation de collections, mais aussi une tête de réseau pour les musées d'histoire, les sites historiques, les centres d'archives et également un centre de valorisation de la recherche. Elle sera située dans un lieu symbolique.

J'ai confié une mission à M. Jean-Pierre Rioux, historien, pour expertiser les différentes options possibles. La lettre de mission que je lui ai adressée évoque les Invalides, Vincennes ou Fontainebleau, mais toute latitude est laissée à M. Jean-Pierre Rioux pour examiner d'autres possibilités.

Parmi les critères de choix du futur site figurent la pertinence historique du lieu, son accessibilité à un public français ou étranger, sa capacité à accueillir de grandes expositions, la présence éventuelle de collections - certes moins déterminante - et, surtout, une première estimation des coûts et des délais d'une telle opération.

Dans ce cadre, la candidature de Valmy est tout à fait légitime, et sera examinée avec une grande attention.

Nous sommes tous deux Toulousains, monsieur le député : il va de soi que je n'éprouve aucune hostilité envers l'installation d'institutions culturelles en province. Même si Valmy n'était pas retenu comme site central, il aurait tout de même une place importante au sein du réseau que constituera le futur musée de l'histoire de France.

Je précise enfin que M. Rioux me rendra ses conclusions le 30 avril prochain.

## Données clés

**Auteur :** [M. Benoist Apparu](#)

**Circonscription :** Marne (4<sup>e</sup> circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

**Type de question :** Question orale

**Numéro de la question :** 598

**Rubrique :** Patrimoine culturel

**Ministère interrogé :** Premier ministre

**Ministère attributaire :** Culture et communication

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 17 mars 2009, page 2423

**Réponse publiée le :** 25 mars 2009, page 2913

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 17 mars 2009